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据新华社电（李恒、崔莺馨） 近日，中国花样
滑冰队9对双人滑队员来到国家体育总局训练局体操
馆向中国体操队“跨项取经”，隋文静/韩聪、彭程/
金扬、李香凝等名将悉数到场。

早上8时刚过，从首钢训练基地“远道而来”的
花滑队“观摩团”就抵达体操馆，先是观看了体操
队女队的热身训练，接着在形体训练房观摩了女队
队员的舞蹈课，最后又观看了男队日常训练。花滑
队队员全神贯注地观看体操队队员们的动作细节，
在精彩之处不时为他们鼓掌助威。

年初在平昌冬奥会上搭档韩聪摘得双人滑银牌
的花滑队主将隋文静说，非常开心有这个机会来到
体操馆观摩体操队训练，早就听闻体操队训练非常
严谨、刻苦、认真，这次来也确实看到了，“他们有
特别多的地方值得我们学习”。

这并不是花滑队第一次走进体操馆，最近开始
兼项双人滑的女单“一姐”李香凝就边看边回想起
了以前观摩艺术体操队训练的经历。“非常荣幸能够
参观国家体操队、艺术体操队的训练，希望通过参
观观摩，能够更好地结合冰上 （训练），提高某些技
术动作，也希望自己能更好地学习，在冰上也能有
更多的体会。”她说。

C罗来中国了！世界杯结束之后，刚从西甲豪门皇马转会到意甲尤文图斯，C罗便
开启了中国之行。除了充满商业因素的各种活动外，表示“不了解中国足球”的 C
罗，还是友好地祝愿“中国未来出现比我更好的球员”。当被问到“中国如何发展足
球”时，他的回答也很简单：“给孩子们足够的信心，培养足够的兴趣，让他们多接触
足球，喜爱足球，给他们好的场地，好的装备，一切好的外部环境，让他们能安心踢
球，快乐踢球。”

这话听起来近乎朴素，有些人认为C罗因为不了解中国足球真实情况，因此大而
化之地忽悠几句。C罗当时怎么想现在无从考证，但是如果比较下贝克汉姆、内德维
德等众多球星对中国足球的建议，会发现他们给出的关键词似乎都差不多：孩子、信
心、兴趣、场地、快乐。

这些词汇都不陌生，我们也一直在强调，那为什么这些年来学习欧美的中国足球
青训，实际效果总还不尽如人意呢？问题恐怕不在于怎么说，而在于大家是否真的行
动起来，一起推动中国足球青训朝着正确方向前进并长期坚持下去。

比如，很多人吐槽中国足球青训缺乏战略规划，但是实际情况并不是这样。去
年，中国足协以《中国足球改革发展总体方案》为基础，制定了《中国足球协会2020
行动计划》，从足球普及推广、竞赛体系建设、人才队伍建设等方面对青少年足球发展
作出了详细设计；比如提出到2020年使我国青少年注册人口达到100万，其中女足10
万。这份计划目前正在落实当中。

计划是美好的，落实不好就是纸上谈兵。各地足协怎么落实？社会各界以怎样的
态度来对待这份计划？这将决定未来10年或更长一段时间内，中国足球青训能否孕育
出“中国的C罗”“中国的梅西”。目前看，各方在落实上还有很大改进空间。

要让中国足球青训尽快顺畅地运转起来，成为中国球星的“蓄水池”，这不应该仅
仅是足协的事，也不该是哪一家、哪一个部门的事，而应该是所有关心中国足球的人
的共同责任。比如，如果你是家长，你应该有意识地发现、培养你的孩子踢球的兴
趣，哪怕他未来成不了“C罗”。如果你是教师，你应该支持孩子们成立小球队，甚至
在课后和他们踢一两场。如果你是县长、市长，你应该为所主管的区域规划数量合适
的、孩子们能进的足球场。如果你是房地产商人，你应该留出哪怕一小片空地，让孩
子们有地方挥洒汗水。

总之，足球事业不单单是11个人的事。足球场上出现的问题，很多时候是因为我
们在场下没有做好。如果我们每个相关方都能意识到这个问题，并且为了中国足球的
整体目标而做好自己的事，那么中国足球就一定能够早日迎来自己的“C 罗”“梅
西”。

“优质的版权能够带来巨大流量，而德甲这类优质联赛能够稳
定并深入影响用户的生活。”PP体育常务副总裁曾钢说，希望借助德
甲等顶级足球赛事版权的汇聚，开启足球IP本土化新时代，进而提
升中国足球水平。

近日，PP体育与德甲联盟宣布达成2018—2023赛季、为期5年的全
媒体独家版权合作。从2018—19赛季开始，PP体育将独家拥有德甲在
中国大陆地区包括电视、网络等媒体渠道的播出及版权分销权益。

据介绍，随着此次合作的达成，德甲将在PP体育开启全新的版权
周期。新周期中，PP体育不仅拥有赛事独家全媒体版权，还拥有德甲自
制节目、纪录片等内容的联合打造权益。依托自身的足球基因，PP体育
将基于版权内容，围绕直播+点播观赛、互动、资讯、短视频、球迷社区、
衍生周边，为用户提供更丰富立体的沉浸式服务。

而在线下方面，PP体育将组织丰富的球迷活动。随着合作的逐

步深入，未来德甲还将与苏宁在幼训等方面展开合作，共同培育中
国足球文化氛围。

“作为欧洲五大联赛之一，德甲历史悠久，是全球平均上座率最
高的足球联赛之一，同时德甲在中国也拥有深厚的球迷基础。”曾钢
表示，将充分发挥PP体育的内容、视频优势和母公司苏宁集团的线
下优势，让中国球迷更好地感受德甲的魅力，将德甲在中国的发展
推向一个新的高度。

“中国一直是拥有最多德甲海外球迷的国家之一。中德足球合作
证明并加强了中德两个体育强国之间的密切关系。”德甲联盟国际公
司首席执行官罗伯特·克莱因表示，在过去几年中，德甲俱乐部中国
行与球迷活动让德甲与中国球迷之间形成了更加紧密的联系。随着
世界顶级足球赛事在中国的迅速发展，不仅能提升德甲球迷在中国
的观赛体验，更能进一步推动中国足球的发展。

国际奥委会近日宣布，2022 年北京冬奥会新增 7 个
比赛小项，届时总共将产生109枚金牌。同时女性运动员
的参赛比例进一步提高，参赛运动员的男女比例更趋于
平衡。

此次新增的7个小项包括3个单人项目 （女子单人雪
车、自由式滑雪大跳台男子和女子） 和4个团体项目 （短
道速滑混合团体接力、跳台滑雪混合团体、自由式滑雪
空中技巧混合团体和单板滑雪障碍追逐混合团体），这反
映出国际奥委会致力于年轻化与性别均衡的尝试。

对中国而言，面对 2022年冬奥会的新变化，无论是
赛事筹办还是训练备战，都面临新的挑战。

新项目不需新建场地

国际奥委会项目委员会委员李玲蔚说，新增的7个小
项都是近年来比较受年轻人喜爱的项目，而且有助于进
一步提升冬奥会参赛运动员中女性所占比例。

在最终入选的 7 个比赛项目中，2 个为女子项目，1
个为男子项目，4个为混合团体项目。根据国际奥委会的
计算，在2022年北京冬奥会上，女性运动员在全体运动
员中的占比将达到 45.44%，创下冬奥会历史新高。而女
性运动员将参加46个小项，同样为历届冬奥会之最。参
赛运动员的男女比例更趋于平衡。不过，相比平昌冬奥
会，北京冬奥会的参赛运动员配额总数将减少41人，为
2892人。

尽管项目增加了，但并不会给北京冬奥会的场馆建
设添加负担。新设置的自由式滑雪大跳台虽然是全新项

目，但可以与单板滑雪大跳台比赛共用一个场地，即位
于首钢园区的滑雪大跳台；而其余5个项目都脱胎于冬奥
会上的老项目，因此不需要新建场地。

对此，北京冬奥组委体育部部长佟立新表示，在没
有增加竞赛场地的情况下增加竞赛项目，使得比赛场馆
利用更加充分。

传统“新”项有望摘金

与夏季奥运会“瘦身”的趋势不同，最近几届的冬
季奥运会一直在增加项目。在今年年初的平昌冬奥会
上，就新增设了冰壶混合双人、速度滑冰集体出发、高
山滑雪混合团体以及单板滑雪大跳台等4个项目。而从北
京冬奥会的增设项目上来看，男女混合项目以及极限运
动项目的增加，有望成为未来冬奥会项目增设的主要方
向。

在新设的 7 个项目中，短道速滑混合团体接力是中
国最有望夺金的项目。在平昌冬奥会上，中国短道速滑
队发挥不佳，获得 1金 2银。尽管遭遇“阵痛”，但这并
未影响中国短道速滑的整体实力。从男女队的综合水平
来看，中国仍然居于世界一流行列。4 年后，武大靖、
韩天宇、李靳宇、曲春雨等正处于当打之年，如果能够
建立默契，再加上东道主优势，中国队有希望在与老对
手韩国队的比拼中，拿下短道速滑首枚奥运会混合接力
金牌。

事实上，在 2017-2018 赛季上海超级杯大奖赛中，
短道速滑混合团体接力比赛就亮相赛场。在那次比赛

中，两男两女共 4 名选手接力滑行 2000 米，其中女队员
滑前两棒，男队员滑后两棒。虽然北京冬奥会该项目的
规则尚未确定，但对中国短道速滑而言，尽快弥补女队
短板、提升整体实力刻不容缓。

自由式滑雪空中技巧男女队同样具备冲金实力。作
为中国雪上项目的“明珠”，该项目亦是历届冬奥会中国
军团的争金点。此项目要求每队派男女共3名队员参赛，
大多为两男一女的组合。目前，中国队拥有名将徐梦桃
以及平昌冬奥会银牌得主贾宗洋等具备世界顶级水准的
选手，强强联手有望冲击冠军。

引进来走出去补齐短板

在其他5项新增加的项目中，女子单人雪车有望带来
惊喜。雪车项目东道主选手的优势明显，能够在家门口
提前熟悉赛道、适应场地。此前，中国还从未取得过女
子雪车的奥运入场券，但在外籍主帅的指导和跨界挑选
的运动员的加入下，中国女子雪车项目正在驶入快车道。

在平昌冬奥会跳台滑雪比赛中，为中国队首次取得
冬奥会入场券的常馨月最终获得第20名，实现了历史性
突破。不过，由于此次新增加的雪上项目大多考核队伍
的整体实力，中国队要想在这些项目上实现突破难度较
大。

北京冬奥会越来越近，冰雪项目的发展也需提速。
对中国冰雪来说，要通过引进来和走出去相结合的方式
尽快补齐短板。一是聘请高水平外教，为中国选手提供
全方面的指导；二是从跨界选材和后备人才培养入手，
挖掘新生力量；三是为运动员出国训练和参赛提供条
件，在同世界高手的比拼中积累经验。

赛事版权汇聚助力中国足球
□立 风

说起中国与德国足球的缘分，邵佳一是
最有发言权的。从 2003 年至 2012 年，邵佳
一历经 9年的旅德生涯，成为留洋五大联赛
最成功的中国球员之一

谈及德国足球这些年的变化，邵佳一表
示，德国足球过去一直强调意志力、组织
性、纪律性。在此基础上，现在的德国球员
有了更多的创造性，他们走出了德国本土联
赛，在诸多欧洲豪门俱乐部发光发热。

“为了实现足球的发展，要把最好的球
员放到更好的平台中去，沿着这条路坚定地
走下去。”邵佳一的这句话，既是对德国足
球的观察，也蕴含着对中国足球的期待。

“留洋是必经之路，也可以说是最快的
道路。”邵佳一说，中国足球必须要走出
去、请进来，让球员在欧洲顶级联赛实现自
己的目标。他说，应该向下一代的小球员灌
输这样的梦想，培养他们在顶级赛场上为国
效力的荣誉感。

“10 年、20 年之后，这样的梦想和信心
会不断放大，离最终目标的实现也会越来越
近。”邵佳一说。

德甲联盟国际公司副总裁彼得·莱布尔

也持有相似的观点。他说，邵佳一最初来德
国踢球时，薪水非常低。“但现在中国俱乐
部的工资特别高，中国球员在国内生活很舒
适，没有出国踢球的意愿了。”

在当今的德甲赛场，日本球员代表的
“亚洲势力”让中国球迷颇为钦羡。俄罗斯
世界杯日本队的23人名单中，有7名球员在
德国踢球，此外还有很多球员从德甲联赛起
步，逐渐走向欧洲赛场。

莱布尔认为，亚洲足球同样强调整体和
纪律性，这让日本等亚洲球员能够较快地融
入德国足球体系。可惜的是，如今的德甲赛
场，已经看不到中国球员的身影了。

学习，是中国足球振兴的重要一步。邵
佳一说，中国足球这几年引进了很多顶级的
教练和球员，也派出很多人出国学习。中国
足球应该了解欧洲足球是如何通过十几年、
二十几年的积累取得成功的。

“我们应当把欧洲和南美足球在青训等
领域的先进经验借鉴过来，结合中国足球的
特点，制定出自身的青训计划。”邵佳一说。

莱布尔也注意到，中国足球提出了非常
长远的足球发展计划。“对中国足球来说，

必须打好足球发展的基础，这不仅包括俱乐
部和国家队层面，更重要的是发展青训和校
园足球。”

（本报记者 刘 峣）

邵佳一：留洋是国足崛起的必经之路

链接▶▶▶

C罗的建议，你听懂了吗？
彭训文

邵佳一 （后） 与中国足球小将合影

花滑名将取经
中国体操队

增设七个比赛小项 女运动员比例提高

北京冬奥会新规新挑战
□本报记者 刘 峣
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2017 年 12 月 17
日，2017-2018 国际
雪联自由式滑雪空中
技巧世界杯混合团体
赛决赛中，中国一队
夺得冠军。图为中国
选手贾宗洋 （左）、
徐梦桃 （中） 和齐广
璞在领奖台上展示奖
牌。

新华社记者
杨世尧摄

2017年11月26日，在2017国际滑联上海超级杯短道速滑2000米混合接力团体决赛中，中国队夺得冠军。图为中国队队员
郭奕含 （前） 在比赛中。 新华社记者 丁 汀摄

日前，葡萄牙足
球运动员克里斯蒂亚
诺·罗纳尔多在北京出
席活动。图为克·罗纳
尔多 （右） 在活动中
与小球员互动。

新华社记者
曹 灿摄


